

La tasa de ocupación informal anotó fuerte salto de 5,8% en su medición interanual a marzo

Precarización: informales representan casi la mitad de los 302.000 empleos creados en el último año

Después de 16 meses de caída, la tasa de desempleo presentó un leve incremento. Aumentaron en 160.000 los empleos formales y otras 143.000 nuevas ocupaciones no tienen protección social.

LINA CASTAÑEDA

Las cifras del mercado laboral en el primer trimestre del año mostraron dispares resultados, aunque algunos indicadores dejaron en evidencia una mayor precarización y una economía sin la tracción suficiente para generar más puestos de trabajo y de calidad.

En materia de desempleo, la tasa de desocupación registró una leve disminución interanual de 0,1 puntos porcentuales para situarse en 8,7%. Aunque se trata de la primera baja en 16 meses, estadísticamente no es significativa, dijo Leonardo González, subdirector técnico del Instituto Nacional de Estadísticas (INE).

Las cifras a marzo también mostraron una debilidad en la calidad de los nuevos puestos de trabajo. Los ocupados formales subieron un 2,4% con un total de 160.000, mientras que los ocupados informales aumentaron 5,8%, con 143.000 personas que no tienen cotizaciones previsionales ni de salud. A su vez, la tasa de informalidad llegó a un 28,1% enero-marzo, con un incremento de 0,7 pp en 12 meses y 5,8% respecto al trimestre anterior.

“Desagregando las cifras, se aprecia un preocupante aumento de la precarización: hubo una destrucción de empleo formal de



Fuente: INE

EL MERCURIO

66.706 puestos de trabajo (...) ¿Qué explica este aumento de la informalidad? Principalmente, la destrucción de empleo formal en el sector comercio”, dijo Felipe Ramírez, economista jefe de Coopeuch.

La fuerza de trabajo aumentó un 3,2% en doce meses y la ocupación, en un 3,4%, representando 317.153 y 302.540 personas, respectivamente.

El total de personas desocupadas aumentó en 14.614, con una variación de 1,7% y las personas

fuerza de trabajo disminuyeron en 2,7%, esto es, en 167.251. Esto significa que más personas se están incorporando a la búsqueda de empleo.

Empleos de calidad

Por regiones, las mayores tasas de desocupación corresponden a La Araucanía (9,7%), Metropolitana (9,6%) y Atacama (9,5%).

“Si bien el mercado laboral está en un proceso de recuperación gradual, las oportunidades de

empleo de buena calidad no son suficientes. La leve baja en la desocupación (...) es porque las personas se están insertando en empleos de mala calidad. Los empleos de buena calidad, con formalidad y protección social, no son suficientes para absorber el aumento importante de la fuerza laboral”, dice Juan Bravo, director del Observatorio del Contexto Económico (OCEC-UDP).

En su opinión, hay una clara tendencia a la recuperación del empleo asalariado formal en el

sector privado que va de la mano de mejores cifras de crecimiento de la actividad. El problema, dice, está en otras partidas donde hay empleo bajo subordinación y no se pagan las cotizaciones de salud y pensión. Ahí el empleo asalariado informal privado aumentó en 68.256 en un año.

Además, dice el académico de la UDP, en el emprendimiento formal o personas que ejercen como empleadores, en doce meses se destruyen empleos (-13.404) y aumenta el empleo informal o por cuenta propia (18.324).

Subutilización laboral

Para Benjamín Villena, investigador de temas laborales de la Universidad Andrés Bello, también hay una subutilización en el mercado del trabajo con el aumento de personas que están fuera de la fuerza de trabajo, pero dispuestas a entrar al mercado laboral.

Hace ver que el indicador de vacantes de empleo por internet que publica el Banco Central está cayendo más de 20% en doce meses, lo cual habla de que la demanda por trabajo está debilitada y no visualiza una recuperación.

La tasa de participación laboral en el primer trimestre llegó a 62,4% con un aumento interanual de 1,4 puntos porcentuales y la tasa de ocupación se ubicó en

57%, con un alza de 1,3 pp. En las mujeres la tasa de ocupación más que recupera los niveles prepandemia de 2019, y en los hombres restan 198.000 puestos de trabajo para recobrar ese nivel.

El ministro de Hacienda, Mario Marcel, comentó que en general las noticias en materia laboral son positivas, aunque la tasa de desocupación es alta respecto a los niveles históricos. Hay segmentos que no han recuperado las tasas de participación previas a la pandemia, pero los indicadores muestran que “vamos en la dirección correcta”. Lo importante, agregó, es ir asegurando los avances en los próximos meses para cumplir con lo señalado por el Presidente Boric, respecto a la meta de generar 700.000 empleos en todo el horizonte de esta administración. De hecho, al primer trimestre se han creado 500.000 empleos, comentó.

Según David Bravo, director del Centro UC de Encuestas y Estudios Longitudinales, el Presidente Boric dio un paso importante al apuntar a crear 240 mil empleos en lo que resta de su mandato. Sin embargo, “los números no cuadran”, dijo en entrevista a Emol. Si se considera el alza de la población en edad de trabajar, que el INE proyecta en 330.000 nuevas personas en dos años, para llegar a la tasa de ocupación prepandemia de 58,2%, habría que tener al 58% de esas personas ocupadas, esto es, 192.000 más.